

NOTAS DE PRIMERA PLANA

Reforma: La buena: el mejor futbol; la mala: el golpe al erario. **El Universal:** Club del agua: 31 políticos acaparan concesiones. **Excélsior:** EU sube presión; decomisa otro buque a Maduro. **La Jornada:** EU asalta otro buque; robos no quedarán impunes: Venezuela. **El Sol de México:** EU y China ante la amenaza inminente de la IA. **El Heraldo de México:** Lanza 'promo' para repatriar a migrantes.

PRIMERAS PLANAS METROPOLITANAS

Reforma Cd.: Aumenta desaparición de infantes. **El Universal Cd.:** Mototaxis de app ganan terreno pese a prohibición. **Excélsior Cd.:** Cobran hasta mil pesos por recorrer 500 metros . **La Jornada Cd.:** CDMX: atendió el DIF a 446 niños en riesgo por núcleos familiares delincuenciales. **El Sol de México Cd.:** Buscan reducir 50% embarazo adolescente. **El Heraldo de México Cd.:** Lista, la verbena navideña en el Zócalo.

TARJETA INFORMATIVA

IECM

La Comisión Permanente de Quejas del **Instituto Electoral de la Ciudad de México (IECM)** resolvió diversos asuntos entre los que destacan aquellos relacionados con presuntos actos de promoción personalizada y uso indebido de recursos públicos; posibles conductas de posicionamiento personal por parte de una servidora pública, así como la eventual vulneración a las reglas de difusión de informe de labores. En ese contexto, la Comisión aprobó distintos acuerdos, entre los que incluyen el inicio de procedimientos sancionadores y la aplicación de una medida cautelar consistente en el retiro de propaganda difundida fuera de plazos legalmente permitidos. [Reforma](#); [Hoja de Ruta \(Sitio\)](#); [Dossier de Prensa CDMX \(sitio\)](#)

El **Instituto Electoral de la Ciudad de México (IECM)** reafirma su compromiso de promover y fortalecer espacios incluyentes, democráticos y seguros que reconozcan a las mujeres como actoras fundamentales en la vida pública. Asimismo, busca acompañar los esfuerzos de colectivos y organizaciones de la sociedad civil que contribuyen a las transformaciones necesarias para consolidar una democracia paritaria y sustantiva. En este contexto, el **IECM** llevó a cabo el conversatorio La participación política de las mujeres: motor para el avance de las agendas de derechos, un espacio de diálogo plural orientado a reflexionar sobre cómo la acción política de las mujeres ha sido, y continúa siendo, un motor indispensable para avanzar en la garantía y ampliación de derechos. [Hoja de Ruta \(Sitio\)](#)

Inserciones digitales del IECM Del 1° al 31 de diciembre, se publican banners sobre Consulta de Presupuesto Participativo 2026 y 2027 y la Elección de Comisiones de Participación Comunitaria (COPACO) en los siguientes medios: Grupo Fórmula, La Silla Rota, SDP Noticias, MVS, Político MX, Enfoque, Sin Embargo, La Octava, Uno TV, AFL Noticias, Animal Político, Chilango, Fusilerías, Multimedios tv, Voz y Voto, Proceso, El Financiero, Código Libre y W Radio.

REFORMA ELECTORAL

Carlos Elizondo Mayer-Serra, publica: Desde el triunfo de Sheinbaum, en América Latina los electores han votado por gobiernos de derecha, salvo el caso de Uruguay, donde gobernaba la derecha y ganó la izquierda. El ciudadano se cansó de quienes estaban en el poder y no cumplieron lo prometido. Así es el ciclo de las democracias cuando funcionan. Hay una excepción: Venezuela. El país está destruido, pero Maduro se quedó en el poder tras un fraude electoral descarado: las actas de las casillas de votación muestran que la oposición ganó por mucho. No hay alternancia porque el voto ya no importa. AMLO y sus seguidores argumentan que el triunfo de Calderón es una muestra del agandalle de la derecha. Pero más allá del debate sobre quién obtuvo más votos, no hubo en ese sexenio regresión democrática, sino una profunda reforma electoral para responder a las críticas de AMLO. [Reforma](#)

Número Cero, publica: El balance del año quedará marcado por el paso tumultuoso de reformas que cambian el rostro institucional del Estado, aunque el alcance de la remodelación del poder político es incierto; no se sabe a ciencia cierta el límite menos el resultado futuro de lo que la 4T llama cambio de régimen y opositores, autoritarismo electoral. La presidenta dedicó su primer año a consumar el proyecto de transformación que impulsó López Obrador, en línea de un gobierno de continuidad, pero sin suficiente claridad de objetivos y medios imprecisos. Ahora además con una reforma electoral en cierres que promete ser la más democrática, pero cierra espacios a las minorías opositoras que, sobre todo, tensará la alianza de Morena con el el Verde. Es decir, desencuentros y rasgaduras. [Excélsior](#)

INE

Los partidos políticos destinan montos millonarios en contratar despachos jurídicos o asesorías legales con el objetivo de revertir las sanciones impuestas por el Instituto Nacional Electoral (INE) ante sus múltiples omisiones, irregularidades y violaciones a las leyes electorales. Sólo en 2024, en el marco de la última elección federal, y en el presente 2025, en el que únicamente hubo comicios municipales en dos estados, el INE aplicó multas, sanciones y cobros por reintegros no realizados, que suman 924 millones 552 mil 550.79 pesos, de los que 70 por ciento se aplicaron a los partidos de la Cuarta Transformación. [La Jornada](#)

El panorama partidista en México está dominado por Morena, con una membresía de alrededor de 11.5 millones de afiliados (9 millones más que el año pasado), según la base de datos del Instituto Nacional Electoral (INE). Si bien estos padrones son dinámicos por el creciente número de altas y bajas, el alcance de Morena tiene un amplio margen de diferencia con el Partido Revolucionario Institucional (PRI), anterior dominante en esta materia, que gobernó el país desde la época posrevolucionaria hasta el año 2000. La militancia del tricolor, documentada ante el INE, acorde con el registro público, es de alrededor de 940 mil personas, y en reportes previos aparecía con 1.4 millones. [La Jornada](#)

La Inmaculada Percepción, publica: Convencida de que toda transformación profunda debe pasar por los símbolos, Claudia Sheinbaum intentó, una vez más, organizar un pesebre navideño político que finalmente acabara con el patriarcado bíblico. "Si patria se escribe con A de mujer, entonces Niño Dios también se escribirá con A". Además, la mandataria aclaró que no sería un acto religioso, sino un ejercicio cultural y participativo donde el que ocupara un personaje debía tener las más altas credenciales como afinidad ideológica, lealtad comprobable, capacidad de

repetir el mensaje sin improvisaciones 0 relaciones probadas con el tabasqueño más famoso en los tiempos de la 4T. Sin embargo, el primer problema fue el reparto de papeles ya que Morena demandó ocupar la totalidad del elenco: "es por representación proporcional", argumentaron con la anuencia del siempre solícito INE. [Excélsior](#)

CONGRESO LOCAL

La diputada local Rebeca Peralta, del Partido Verde Ecologista de México, celebró la aprobación de un presupuesto cercano a los 24 millones de pesos para el Instituto de Reinserción Social de la Ciudad de México para 2026, lo que representa un incremento de más del 240 por ciento respecto a lo asignado para 2025, que sólo alcanzaba para cubrir la nómina de los trabajadores. Peralta, también vicecoordinadora del PVEM y vicepresidenta de la Comisión de Derechos Humanos en el Congreso capitalino, destacó que este aumento es resultado de un año de trabajo legislativo constante para visibilizar la importancia de invertir en la reinserción social de personas liberadas de prisión como una estrategia efectiva de seguridad. [La Crónica de Hoy](#)

El Congreso de la CDMX aprobó una reforma que obliga a hoteles y moteles a solicitar identificación oficial a sus huéspedes como medida para fortalecer la seguridad y prevenir delitos. La diputada panista Frida Guillén señaló que la modificación busca apoyar a las autoridades en tareas de investigación, particularmente en casos de trata de personas. El problema no es la intención sino el precedente: convertir a prestadores de servicios en auxiliares de vigilancia y ampliar el control sin garantías claras sobre el uso y resguardo de los datos personales. [Vértigo](#)

Ante la avalancha de iniciativas en la Comisión de Hacienda de la Cámara de Diputados (ese buzón ya pide auxilio), su presidenta, Carol Altamirano (Morena), integró grupos de trabajo para mantener el ritmo legislativo durante el receso: uno sobre mejoras al Código Fiscal, coordinado por Alfonso Ramírez Cuéllar (Morena); otro en régimen fiscal para zonas fronterizas y polos de desarrollo, a cargo de Fernando Castro Trenti (Morena); y un tercero sobre usuarios de seguros y fianzas, que encabeza Yericó Abramo Masso (PRI). [Vértigo](#)

En respuesta a un exhorto del Congreso capitalino a los 16 órganos político-administrativos para que implementen pozos de infiltración y jardines de lluvia, se informó que estaba por concluir la construcción de siete pozos y por iniciar la construcción de ocho más, que se suman a los 43 construidos durante este año. La alcaldesa de Iztapalapa Aleida Alavez Ruiz, explicó que operaban en la demarcación 185 pozos y se realizó la rehabilitación integral de 93 pozos, por lo que con la suma de 58 construidos durante el actual ejercicio presupuestal, la demarcación contará con un total de 333 pozos de absorción. [La Jornada](#)

Bajo Reserva, publica: La semana que terminó, los medios cubrimos la pelea a tres caídas, sin límite de tiempo, en el Congreso de la Ciudad de México, protagonizada por legisladoras de Morena, el PAN y el PRI. Unos días después, EL UNIVERSAL recibió un reclamo de propiedad por el video de la pelea estelar. El material fue tomado de las cuentas oficiales del Congreso capitalino y se trata de información pública, pero el alegato es por derechos de autor. Sí, leyó usted bien, de la productora Badabun, esa que con el mismo modus operandi quiso censurar en 2024 el video en que el entonces candidato presidencial de Movimiento Ciudadano, Jorge Álvarez Mázquez, muy éticamente animado, mandaba saludos a Manlio Fabio Beltrones desde el palco de un estadio. [El Universal](#)

Semáforo, publica: Todavía quedan las repercusiones del pleito entre las diputadas de la Ciudad de México, Daniela Álvarez, del PAN, Yuriri Ayala, de Morena, que incluyó jalones de cabello en plena tribuna del Congreso capitalino, porque los panistas acusaron que los guindas les incumplieron un acuerdo para modificar un dictamen en la transformación del Instituto de Transparencia de la Ciudad. [El Universal](#)

La Escalera de Laura, publica: El Congreso de la Ciudad de México aprobó en tiempo récord y sin modificaciones el Paquete Económico para el ejercicio fiscal 2026, tal como lo presentaron las Comisiones Unidas de Hacienda y Presupuesto y Cuenta Pública, y que para el gasto de la ciudad asciende a 313 mil 385 millones 406 mil pesos, el cual estará orientado más al desarrollo social y tendrá un techo de endeudamiento neto de tres mil 500 millones de pesos. [Vértigo](#)

CIUDAD DE MÉXICO

La Plaza de la Constitución se convirtió en una gran villa navideña con la colocación de un nacimiento y el encendido de tres árboles de Navidad monumentales. La jefa de Gobierno, Clara Brugada, inauguró el Festival Luces de Invierno en el Zócalo capitalino, el cual se mantendrá hasta el próximo 4 de enero. "Estamos cerrando el año con esta gran fiesta, que aquí, en este templete, vendrán cientos grupos artísticos", expuso la mandataria capitalina. [El Universal](#)

En 2025, los casos de infantes y adolescentes con edades de entre 10 a 19 años desaparecidos se disparó 154 por ciento. Al corte del 30 de noviembre, la Capital registraba 776 ausencias, frente a los 306 casos que se mantienen activos del año pasado. El incremento registrado entre niños y adolescentes contrasta con el que se reportó entre jóvenes de 20 y 24 años, en el que el alza fue de 58 por ciento, mientras que entre personas de 30 a 34 años el crecimiento fue de 63 por ciento. [Reforma](#)

Disfrutar los goles de las mejores Selecciones del mundo en México saldrá caro... tanto para los aficionados como para el erario. La FIFA ofrecerá boletos para el Mundial 2026 que son hasta tres veces más caros que en la anterior Copa del Mundo y no pondrá grandes recursos para la organización. En cambio, el Gobierno federal y los de CDMX, Monterrey y Guadalajara pondrán todo, garantizarán exenciones fiscales y costo cero en la organización. El Mundial se realizará el próximo año en México, Estados Unidos y Canadá, del 11 de junio al 19 de julio. [Reforma](#)

La etapa previa de la consulta sobre el Sistema de Cuidados de la Ciudad de México concluyó exitosamente con la aplicación de cerca de 3 mil formularios en las 16 alcaldías de la capital, como parte de un ejercicio participativo orientado a recabar opiniones, propuestas y necesidades de las y los ciudadanos. Durante esta etapa de consulta se instalaron mesas receptoras de opinión en sitios concurridos de las alcaldías, ello permitió la participación de personas cuidadoras y receptoras de cuidados; así como de organizaciones sociales y público en general, con el objetivo de construir una política pública incluyente, con enfoque de derechos humanos e igualdad sustantiva. [La Crónica de Hoy](#)

En la periferia de la CDMX y en zonas de alta afluencia por espectáculos, los bicitaxis operan en un vacío legal que fomenta abusos económicos y pone en riesgo la seguridad de los pasajeros. Ante esta situación, la jefa de Gobierno, Clara Brugada, informó el 25 de noviembre que se realizarán operativos para frenar estos cobros excesivos. Enfatizó que las tarifas están incluidas en la Ley de Movilidad y cualquier abuso debe ser denunciado. [Excélsior](#)

Este domingo se pretende aprobar entre un grupo de pobladores de San Francisco Tecoxpa, afines al gobierno capitalino, a mano alzada, el proyecto de la línea 6 del Cablebús en una asamblea extraordinaria cerrada. Integrantes de la Comunidad Indígena Nahua, que conforman los nueve pueblos de Milpa Alta, presentaron una queja ante el organismo en la que expusieron que desde el pasado 26 de mayo que la jefa de Gobierno, Clara Brugada, presentó el proyecto de ese medio de transporte que recorrerá siete estaciones -12.3 kilómetros de Milpa Alta a Tláhuac-, han sido víctimas de violaciones a sus derechos, donde incluso se ha ejercido violencia verbal y física. [La Jornada](#)

En cuatro años, la Fiscalía General de Justicia (FGJ) ha canalizado a 446 niñas, niños y adolescentes a centros de asistencia social del Sistema de Desarrollo Integral de la Familia de la Ciudad de México (DIF) cuando se hallan en situación de riesgo por el vínculo de sus familias con actividades o grupos delictivos. Un documento obtenido en la Plataforma Nacional de Transparencia señala que de 2022 a octubre de 2025 la dependencia ha realizado dichos traslados para que los menores queden bajo su tutela. Al no contar con centros de asistencia social propios, los remite con los que mantiene un convenio de colaboración, ya sean privados o públicos. [La Jornada](#)

Sacapuntas, publica: El tema de seguridad en la capital es prioritario para la jefa de Gobierno, Clara Brugada, y no lo ha soltado ni un día. Esta semana tocó el turno a Tlalpan, que gobierna Gabriela Osorio, donde se presumió una baja cercana al 30% en delitos de alto impacto, resultado que se presentó en evaluación por sectores, junto con la alcaldesa. [El Heraldo de México](#)

NACIONAL

La presidenta Claudia Sheinbaum entregó becas a estudiantes de bachillerato en Querétaro, destacando que el programa combate factores que provocan la deserción escolar. El gobernador Mauricio Kuri agradeció el apoyo de Sheinbaum por la construcción del bachillerato en El Marqués, que tendrá capacidad para 540 estudiantes por turno. El nuevo CBTIS No. 304 tuvo una inversión de casi 50 millones de pesos. [Excélsior](#)

El 53% de las fiscalías generales de las entidades federativas no han cumplido con presentar su Informe Público Anual sobre avances y resultados de sus gestiones correspondientes a las labores realizadas durante 2024. En general, 17 fiscalías locales han omitido publicar en sus páginas oficiales el resultado con el cual se da cumplimiento a los criterios de máxima publicidad que señala la legislación. [El Heraldo de México](#)

Manuel Velasco, jefe de la bancada del Partido Verde (PVEM) en el Senado, salió en defensa de la 'Ley Esposa' que, en San Luis Potosí, abrirá la puerta para que la senadora Ruth González, esposa del gobernador Ricardo Gallardo, pueda ser postulada como candidata de ese organismo político a la gubernatura en 2027. En todo caso, argumentó el ex gobernador de Chiapas, "el pueblo es el que elige a los gobernantes". [Reforma](#)

COLUMNAS POLÍTICAS

Templo Mayor publica: El tema de los dineros del Mundial de Futbol comienza a generar muchos problemas para los gobiernos estatales que recibirán la justa futbolística. En el caso de la CDMX, empiezan a dar muchos dolores de cabeza las obras viales que no se ve tan fácil que terminen pronto y que generan conflictos con grupos sociales

habitualmente cercanos a la 4T. Y falta la cruda que vendrá después del Mundial cuando se tenga que hacer el balance de los platos rotos. [Reforma](#)

Bajo Reserva publica: Nos dicen que en Morena reconocen que casos como el de "La Barredora", el escándalo de huachicol fiscal en la Marina y los de uno que otro personaje poco austero —como Gerardo Fernández Noroña y Andrés Manuel López Beltrán— le han pegado al movimiento; pero eso no tiene "absolutamente nada que ver" con que la 4T vaya en picada... no, no. La presidenta nacional de Morena, Luisa María Alcalde, afirmó que mientras el gobierno dé resultados en materia de seguridad y programas sociales, esos casos son insignificantes y no son asunto de su agenda. O sea que así podrán seguir los viajeros de lujo y hasta los que andan en malos pasos gozando la resaca del "abrazos, no balazos". Total, permiso tienen. [El Universal](#)

Frentes Políticos publica: El reconocimiento vino desde Washington. Marco Rubio, secretario de Estado del gobierno de Donald Trump, afirmó que México "está haciendo más que nunca" en materia de seguridad y destacó una cooperación bilateral sin precedentes contra el crimen organizado. Aunque admitió que falta camino por recorrer, subrayó que hoy sí hay coordinación frente a la principal amenaza regional, el narcotráfico. [Excélsior](#)

El Caballito publica: A cinco días de Navidad, aún hay incertidumbre sobre la romería de los Santa Claus y Reyes Mayos en el Monumento a la Revolución. Ayer, dueños de escenarios y atracciones protestaron en avenida Juárez porque no los dejan instalar. ¿Qué solución salomónica dará el secretario de Gobierno, César Cravioto, a todos los grupos? [El Universal](#)

Sacapuntas publica: A través de las redes sociales y usando la entrevista que concedió en Maca Radio, de Heraldo Radio, la presidenta del partido Movimiento de Regeneración Nacional (Morena), Luisa María Alcalde, afirmó que, con los gobiernos de la 4T, la pobreza se ha reducido, además de que la clase media está creciendo en nuestro país. "Que se escuche fuerte y claro: la 4T avanza a paso firme. Así lo dije en entrevista con @maca_online para @heraldodemexico", publicó. [El Heraldo de México](#)